

オピニオン

一刀とう
本紙客員論説委員 下條正男



しもじょう・まさお 長
野県出身。国学院大大学院
博士課程修了。1999年
から拓殖大教授を務め、今
年3月末で退官。現在は本

紙客員論説委員のほか、島
根県立大と東海大の客員教
授。島根県の第5期竹島問
題研究会の座長を務める竹
島研究の第一人者。71歳。

を郡に昇格している。

韓国では毎年10月を「独
島の月」と呼んで、10月25
日を「独島の日」としてい

る。島根県の「竹島の日」
(2月22日)に対抗する意図
からで、10月になると官民
を挙げた記念行事が行われ
る。1900年10月25日、大韓帝
国が公布した『勅令第41号』
によって独島(竹島)が韓國
が韓國領になつた、と思
つてゐるからだ。

だが、歴史的に竹島が韓
國領であつた事実はない。

無主の地だつた竹島が島根

を挙げた記念行事が行われ
る。1900年10月25日、大韓帝
国が公布した『勅令第41号』
によって独島(竹島)が韓國
が韓國領になつた、と思
つてゐるからだ。

だが、歴史的に竹島が韓
國領であつた事実はない。

無主の地だつた竹島が島根

を挙げた記念行事が行われ
る。1900年10月25日、大韓帝
国が公布した『勅令第41号』
によって独島(竹島)が韓國
が韓國領になつた、と思
つてゐるからだ。

だが、歴史的に竹島が韓
國領であつた事実はない。

無主の地だつた竹島が島根

を挙げた記念行事が行われ
る。1900年10月25日、大韓帝
国が公布した『勅令第41号』
によって独島(竹島)が韓國
が韓國領になつた、と思
つてゐるからだ。

だが、歴史的に竹島が韓
國領であつた事実はない。

無主の地だつた竹島が島根

「竹島の日」と「独島の日」

県隱岐島司の
所管となるの
は1905年
2月22日。韓

国側が島根県の動向に関心
を持つのは、54年以来、竹
島を不法占拠しているから
だ。そこで韓国側が反証と
して挙げたのが『勅令第41
号』である。そこに鬱陵島郡
の行政区域が「鬱陵全島、
竹島、石島」と定められて
いるため、その石島を独島
と解釈したのである。

しかし、独島は石島では
なかつた。それは『勅令第

41号』が公布される4ヶ月
前に実施された日韓合同の
鬱陵島(現在の鬱陵島)調査

の結果を見れば明らかだ。
合同調査には釜山領事館の
赤塚正助らが同行し、韓国
側からは視察官の禹用鼎が
参加した。韓国政府はその
禹用鼎の報告を基に『勅令
第41号』を公布し、鬱陵島

の竹島は、鬱陵島の東約2
キロにある竹嶼のことだ、島



互いの歴史考える日に

李奎遠には、鬱陵島の内
部を描いた『鬱陵島内図』

と英文表記しているから
だ。これは漢語表記ではな
く、韓国語とし

て読むと「牛の
項」の意味にな
る。それに『勅
令第41号』の「鬱陵全島、
竹島、石島」は全て漢語で
表記されている。これは韓
国語音で表記された「島項」
(鼠項島)を、漢語の石島
に直したといふことで、そ
れは難しいことではない。

鼠項島を反切という手法で
読みれば、石島(soku島)
となるからだ。石島は島項
のことだ、独島ではなかつ
たのである。

その事実は領事館補の赤
塚が復命した『鬱陵島森林
外図』があつた。属島を描
いた『鬱陵島外図』に独島
が描かれていないのは鬱陵
島の属島ではなかつたから
だ。

それを韓国側では、島
根県が「竹島の日」を制定
したのは、「竹島の領土権
確立」のためだつた。「竹
島の日」と「独島の日」。

これは日韓が対立する日で
なく、互いに歴史を考え
る日である。